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令和５年 鳥羽市教育委員会会議録 

 

第６回 定例会 

 

 

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                  

 

場 所     鳥羽市教育委員会事務局 会議室 

 

期 日     令和５年６月２６日（月） 

 

開 会     午後１時３０分 

 

閉 会     午後４時００分 

 

 

出席委員 

委   員    中 村 和 久 

委   員    浅 尾 美 沙 

委   員    中 島 幸 代 

委   員    奥 村 楠 治 

教 育 長    小  竹   篤 

 

 

出席職員（説明員及び書記） 

総 務 課 長    岡 本 昭 太 

学校教育課長   山 下 幸 也 

生涯学習課長   奥 村 太 郎 

（書 記） 

総務課長補佐   山 田 純 也 
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件   名 
日程第１ 

会議録（令和５年第５回定例会）の承認について 

意見及び指摘事項 

及び 

事務局説明 

 

【意見・指摘】 

なし 

 

議 事 結 果 承 認 

 

件   名 
日程第２ 

  諸報告について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

報 告 事 項 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【報告】 

１．教育長諸活動 [場所]  

5月 31日(水) 鳥羽ロータリクラブ例会卓話【商工会議所】 

6月 1日 (木) 市へき地複式研究会総会【市西庁舎】 

3日(土) 地球塾開講式 【ミキモト真珠島】 

4日(日) 小中学校運動会 【加茂中学校、鳥羽小学校】 

5日(月) 定例記者会見【議会委員会室】 

  市課長会議（リモート） 【事務局】 

  市文化協会総会 【商工会議所】 

6日(火) 課内ミーティング 【教育長室】 

7日(水) 安楽島地区育成会総会 【商工会議所】 

8日(木) 予算二役ヒアリング 【市長室】 

9日(金) 本議会（上程） 【本議会場】 

11日(日) 小学校陸上大会 【県営陸上競技場】 

12日(月) 市議会一般質問打合せ 【市長室】 

13日(火) 市議会一般質問打合せ 【市長室】 

14日(水) 市議会一般質問打合せ 【市長室】 

  鳥羽東中学校校舎改修工事打合せ 【鳥羽東中学校】 

15日(木) 本会議（一般質問）【本議会場】 

16日(金) 本会議（一般質問）【本議会場】 

  鳥羽高校同窓会会長来局 【教育長室】 

  三教組志摩支部役員来局 【教育長室】 

  加茂小学校 4～6年生保護者懇談会【加茂小体育館】 

17日(土) あやめ池清掃【坂手町】 

19日(月) (有)すきや、(有)イヅミ 目録贈呈式【教育長室】 

20日(火) 市議会本会議【本会議場】 

21日(水) 市議会行政常任委員会【議会委員会室】 

  パラオ使節団と交流会【海月】 
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報 告 事 項 

 

 

 

 

 

 

 

22日(木) 市議会予算決算常任委員会【議会委員会室】 

23日(金) 市校長会【市体育館】 

  市人事ヒアリング【総務課会議室】 

24日(土) 三教組志摩支部定期総会【磯部生涯学習センター】 

25日(日) 鳥羽 JC55周年記念式典 【戸田家】 

26日(月) 定例教育員会【事務局】 

 

２．諸報告 

１．教育長の業務報告 

（教育長） 

業務報告ですが、主なものを報告させていただきます。 

6月 16日は、鳥羽高校同窓会会長が来局されました。昨年実施された「と

ばっこカンパニー」事業を今年度も実施するとのことでした。 

6月 17日は、市の天然記念物に指定されている、あやめ池の清掃に参加し

ました。約 20名がボランティアとして参加してくれました。 

6月 19日には、かもめ幼稚園のエアコン清掃を実施していただいた(有)す

きやさんと(有)イズミさんが来局され、目録贈呈式を行いました。一昨年は、

あおぞら保育所のエアコンを清掃していただきました。 

6月 21日は、パラオから女性 2名が海島遊民くらぶへ、エコツーリズムに

ついて学びに来ており、パラオ知事を含め 3名と交流会を行いました。 

6月 25日は、鳥羽 JC55周年記念式典が盛大に執り行われました。 

報告は以上となります。 

 

件   名 日程第３ その他 

 

 

 

 

 

 

教 育 長 説 明 

及び質疑応答 

 

 

 

 

 

 

３．児童生徒及び学校の状況・情報交換 

（１）各学校の感染症状況、その他 

 ・コロナウイルス感染状況 

（学校教育課長） 

コロナウイルスの感染状況ですが、６月に鳥羽東中学校では 5 名の感染者

が出ました。感染経路は不明です。 

鳥羽東中学校では生徒の 8割がマスクを着用している様子です。 

インフルエンザについては、今月感染者はいませんでした。 

 

（教育長） 

保育所では、ヘルパンギーナが流行しているようです。 

 

（２）６月２日豪雨の被害状況と対応について 

（教育長） 
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教 育 長 説 明 

及び質疑応答 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市内の学校は、大雨警報及び暴風警報が発表されると休校にしますが、今

回の豪雨は大雨警報のみの発表でした。 

大雨については、各学校の判断で休校の措置を取っています。今回、朝の

段階で休校にした学校はありませんでした。当日の状況として、14時ごろか

ら電車が運休するなど、雨がピークに差し掛かっており、各学校で下校の対

応が始まりました。 

安楽島小学校は、早めの集団下校を行いました。 

鳥羽小学校では、スクールバスでの下校を決定し、第一便で桃取地区の生

徒をマリンターミナルへ送迎したのち、第二便の中之郷駅への送迎時に鳥羽

1 丁目のローソン付近で発生した道路冠水により、エンジントラブルを起こ

してしまいました。 

加茂小学校は、近鉄電車の運休により、保護者に迎えを依頼しました。 

鳥羽東中学校では、14 時のピークを過ぎてから下校させようとしたとこ

ろ、スクールバス鏡浦方面の通学路が道路冠水により、下校できない状況に

なったことから、学校待機後の 18時頃に全員下校させたという状況でした。 

 

（教育委員 A） 

学校からメール等で連絡が来ないことや、電話が繋がらないなどの苦情を

聞きました。ＪＲは昼頃に運休しており、市外に通う高校生の帰宅が早かっ

たこともあり、高校生を持つ親からは、小中学校の対応が遅いのではないか

という声も聞きました。 

 

（総務課長） 

鳥羽小学校スクールバスの当日の状況の捕足説明ですが、第一便でマリン

ターミナルに送迎した時点では、ローソン付近の道路は冠水していませんで

したが、20～30分後には道路が冠水していたとのことでした。観光バスが通

過していくのを見て、生徒を早く帰宅させたいという思いもあり、鳥羽小学

校のスクールバスも進行させたとのことでした。 

車中の状況としては、教員 1名と児童 2名と運転手合わせて 4名が乗車し

ていましたが、エンジントラブルを起こした後は、運転手に加え、現場付近

に居合わせた方や消防職員の手助けを得ながら安全な通行車線に移動させる

ことができました。今回の浸水により、エンジン・バッテリー・マフラーが

故障しました。修繕に関しては、現在、車両保険での対応を調整しながら、

補正予算を計上している状況です。 

 

（教育委員 A） 

バスに人が乗っていて、車両の全損扱いレベルとなったことは非常に危険

な案件であると思います。 
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教 育 長 説 明 

及び質疑応答 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（教育委員 C） 

通行止めになったタイミングは、バスが浸水した後のことですか。 

 

（教育長） 

そのとおりです。 

 

（教育委員 C） 

通行止めになるタイミングは遅いことが多いと思います。通行止めになっ

ていない状況でも運転手は慎重な判断をすべきだと思います。水の引きが早

いこともあるので、不安なときは待つことも大事だと思います。 

 

（教育委員 A） 

運転手が、乗車していた児童 2 名を早く帰したいという気持ちもあったか

もしれませんが、安全第一で考えなければならないと思います。 

 

（総務課長） 

冠水などの道路状況について、各学校と情報共有を密に取れる体制づくり

を早急に検討していきます。また、スクールバスの運行管理についても、マ

ニュアル化するなど対応していきます。 

 

（教育委員 A） 

このような災害時に、スクールバスの運行や下校の判断など、教育委員会

が各学校へ指示をすることできないのでしょうか。 

 

（教育長） 

現状の運用としては、暴風警報と大雨警報が重なった時や、避難指示が発

令されている時については、教育委員会が判断しますが、大雨警報について

は各学校判断としています。離島を含めて、一律で判断することができない

こともあります。今回、鳥羽東中学校の下校については、教育委員会が下校

を待つ指示を出しました。 

 

（学校教育課長） 

今回、学校が周囲の状況を把握しきれていなかったことや、下校等につい

ても保護者に対して連絡が十分でなかった点もあったと思いました。 

教育委員会も道路の情報について、把握できていない部分もありました。

14 時 30 分にレベル 4 の避難指示が発令されるという情報を入手したことか

ら、直ちに学校に連絡を取ったところ、すでに下校させている学校や下校の

準備段階の学校もありました。 
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教 育 長 説 明 

及び質疑応答 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

教育委員会としても、迅速な情報の入手を心掛けていきます。 

 

（教育委員 A） 

今回の災害レベルで、このような状況になったということは、地震や大き

い災害にあったときの対応をしっかりと考えていかないといけないと思いま

す。 

 

（学校教育課長） 

伊勢市は、避難指示の発令が早かったこともあり、伊勢市内の学校に子ど

もを通わせている保護者から鳥羽市の対応が遅いことへの意見もあったと聞

きました。愛知県では線状降水帯が発生する予報から、朝から避難指示を発

令している市もあり、対応が早い自治体もありました。今後、市レベルで検

討していかないといけないと思います。 

 

（教育委員 C） 

冠水情報は、インスタグラムなどの SNSからの情報が早かったと思います。

市にもそういった体制はありますか。 

 

（総務課長） 

現在、防災危機管理室をはじめ関係各課と、情報収集・発信の体制などに

ついて、検討していくこととしています。 

 

（教育長） 

市内の学校同士でも情報共有する体制を構築していく必要があると思って

います。 

 

（３）学校統合における、加茂地区の動きについて 

（教育長） 

5月 25日に加茂小学校 PTA役員が、鳥羽東中学校と安楽島小学校の見学を

行いました。6月 16日には、加茂小学校体育館にて、4～6年生の保護者向け

懇談会を実施し、役員からは見学後の報告もありました。 

現在の小学 6年生は、令和 8年に中学 3年生になり、中学 3年生時に学校

が変わることについて、保護者として心配しているのではないかなと感じて

います。 

現在、加茂地区から区域外就学として 11名が鳥羽東中学校へ通学していま

すが、その生徒に対してアンケートを実施しました。「通学路を整備してほ

しい」という意見や、「鳥羽東中学校へ登る坂が長い」、「自転車置き場も

上にあって大変」などの声がありました。今後、アンケート内容を踏まえて、
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教 育 長 説 明 

及び質疑応答 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

生徒たちと意見交換を実施したいと考えています。 

 

（総務課長） 

令和 6年度から令和 7年度まで２ヵ年で予定している加茂小学校区からの

学校選択制について、加茂小 6 年生を対象とした意向調査を実施していきた

いと考えています。 

 

（教育長） 

意向調査の結果を踏まえて、白木・松尾から通学する生徒の人数を把握し、

何人乗りのスクールバスを運行させるか検討します。また、懇談会でも言い

ましたが、九鬼神社の周辺が危険な通学路と考えており、加茂中学校と鳥羽

東中学校へ通学する生徒が対向すると十分な広さがある道路ではないので、

そういった点も考慮が必要です。自転車通学もありますが、バスを利用でき

る地区については、安全のためにバスを活用することも検討していく必要が

あると思います。 

幸丘や船津の一部地区は、徒歩通学になるかと思います。現在の区域外就

学の生徒は、河内から自転車で通学している生徒や、松尾・岩倉から通学し

ている生徒、自家用車で通学している生徒もいます。 

また、答志中学校統合についてのアンケートも実施していきたいと考えて

います。2 年前に答志地区でアンケート調査しており、今年度も小学生未満

の保護者や小中学生の保護者に対して、QRコード式のアンケートを実施した

いと考えています。 

 

（教育委員 A） 

学校を統合する・統合しないは別にしても、先日、答志小中学校を学校訪

問してきましたが、子どもたちの学ぶ環境や雰囲気も含めて、とても良い環

境だなと思いました。学校訪問の際は、残すことへのメリットの方が大きい

という雰囲気は感じました。 

 

（教育長） 

答志中学校の保護者からは、答志中学校の部活動の選択肢が少ないという

意見もあり、統合について、賛成反対のどちらの意見もあるのかなと思いま

す。 

 

（４）「みえ子ども・子育て応援総合補助金」へのエントリー 

（教育長） 

みえ子ども・子育て応援総合補助金については、教育委員会と健康福祉課

が合わせて事業の交付申請を行いました。7 月中に三重県の選定委員会が審
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教 育 長 説 明 

及び質疑応答 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

査し、交付対象事業の決定有無の連絡があると思います。 

 

４．市議会について 

（１）一般質問 

（教育長） 

各課から質問の内容について説明をお願いします。 

 

（学校教育課長） 

坂倉議員からは、学校における熱中症対策、登下校中の対策や熱中症警戒

アラート発表時の対応について質問がありました。 

登下校中についてはマスクの着脱や、鳥羽東中学校におけるジャージ登校

の推奨などについて答弁いたしました。 

南川議員からは、令和 2 年度から本土側の高校生の通学費補助がなくなっ

たが、復活できないのかという質問があり、「財政健全化への取組み」によ

る補助事業等の見直しを行ったものであり、早急に補助対象等を変更する予

定はない旨の答弁をいたしました。 

中村議員からは、通学路の危険個所や修繕した箇所について質問があり、

該当箇所を答弁いたしました。 

戸上議員からは、コロナ禍において生徒たちにどのような影響があったの

か質問があり、マスク依存や外さない生徒がいる中で、マスクを外す指導で

はなく、マスクに捕らわれず意見を言える教育活動を進めて行くと答弁いた

しました。また、入学祝い金や給食無償化、子どもフリーパスについて質問

がありましたが、入学祝い金については検討中で、学校給食の無償化につい

ては、現状難しい旨、また、子どもフリーパスは慎重に検討していくと答弁

いたしました。 

 

（生涯学習課長） 

中村議員から、スケートボードができる構造物の設置を含めたスケボーパ

ーク整備について質問がありました。中央公園を管轄する建設課から、その

一角にストリートスポーツができるエリアを整備する構想はあるが、今のと

ころバスケットの 3on3（スリーオンスリー）ができるような場所にする予定

との答弁をしています。 

そういう場所を一般開放する上で、スケートボードについてはボードが飛

んでくる危険性もありますので、建設時期が来たら安全面も含めて考えたい

との答弁としています。 

 

（２）補正予算概要 

（総務課長） 
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教 育 長 説 明 

及び質疑応答 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

第 2 号補正予算では、スクールバスへの置き去り防止装置の設置のほか、

安楽島小学校通級教室及び菅島小学校図書室への空調設備設置にかかる費用

234万 7千円を計上しています。 

第 3 号補正予算では、鳥羽小学校スクールバスの修繕費を計上しておりま

す。 

 

（学校教育課長） 

学校安全総合支援事業として 105万 8千円を計上しています。毎年実施し

ていますが、今年度は各中学校区の代表教員が東日本大震災の被災地に一泊

二日で訪れ、当時の震災について学ぶ事業になります。 

 

５．今月のテーマ 

（１）その他の各課課題と取り組み 

①学校教育課 

・フッ化物洗口の進捗について 

（学校教育課長） 

フッ化物洗口の進捗についてですが、菅島小学校と安楽島小学校は準備中

です。他の学校の小学 1 年生については進めています。本市は、県内におけ

る 12歳児のう歯率が 3番目となっていますので、改善していければと考えて

います。 

 

②生涯学習課 

・部活動の地域移行について 

（生涯学習課長） 

部活動の地域移行について、スポーツ庁がガイドラインを定め、令和 5～7

年度が改革推進期間とされています。鳥羽市では令和 4年 7 月に部活動検討

委員会を設置して、昨年度は 2回の委員会を開催しています。 

また、アンケート調査を実施して、小学 4～6年生と中学 1・2年生には部

活動でどのようなことをしたいか、教員に対しては、地域移行していく中で

関わりをどのように考えているかなど調査を行い、今後、実施主体となる可

能性がある体育協会加盟団体やスポーツ少年団、スポーツ推進委員、地域の

スポーツクラブに対しても調査を行いました。 

今年度は、保護者に対し、地域クラブ活動があった際に子どもを参加させ

たいかどうか、妥当と考える費用はどの程度かを調査します。 

生涯学習課としても、部活動の地域移行が進んでいる岡山県赤磐市への視

察、会議を重ねて地域クラブ活動推進計画を策定し、今年度 11月頃に完成さ

せたいと考えています。 
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（教育委員 B） 

来年度の中体連の参加については、2 種目に同一の生徒が参加できなくな

るということを聞きましたが、どのようになっていますか。 

 

（教育長） 

練習を 2 種目参加することはあると思いますが、現状で一人の子どもが大

会に 2つ出場することは認識していませんでしたので、確認いたします。 

 

（教育長） 

教育委員に出席していただく、6月 29日に開催される文部科学省の市町村

教育委員会研究協議会に提出した資料について共有します。 

部活動の地域移行の現状と課題の資料を作成しました。各中学校の部活動

の状況で、指導者の不足や、運動部しか選べないこと、離島があり交流が簡

単ではないことを記述しました。今後は、国の予算が限られている中で、令

和 5～7年度の改革推進期間でどこまで改革できるかということや、指導者の

確保のための兼業の検討や、運営費の捻出をどのようにするのか、保護者負

担についてなどが課題だと思っています。 

 

③総務課 

・パールロードの一部通行止めに係るスクールバスの運行状況 

（総務課長） 

6月 5日から 7月 14日の間、麻生の浦大橋の通行止めに伴いスクールバス

を迂回して運行しています。懸念されていたことは、生徒のバス乗車時間が

20分程度長くなることによる体調不良に対して、どのように対応するかとい

うことで、スクールバス内にエチケット袋の設置を行いました。また、工事

の休工が急遽決定し、通行できる日もありますので、建設課と連携しながら

対応していきます。 

 

・鳥羽東中学校大規模改修工事の進捗 

（総務課長） 

当該改修工事にかかる契約は、6 月 9 日に議会の承認をいただきました。

現在、打合せを重ねていますが、工事着手は 7 月からの予定です。授業中の

工事もありますので、配慮しながら進めていきます。今年度は 1 階フロアの

み、工事を実施します。 

 

（2）その他 

（教育長） 

文部科学省の市町村教育委員会研究協議会の中で、学校における働き方改
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革もテーマにあり、教職員の総勤務時間に向けた取り組みの資料を作成しま

した。鳥羽市として重要と考える項目は、月 45時間、年間 360時間という勤

務時間数を超えないことや、学校経営の具体的な取り組みについて教員に提

示し実践していくことや、教職員の意識改革です。その他、公立学校が統一

して取り組むべき項目（定時退校日の設定や、部活動休養日の設定、会議時

間の短縮）やスクールサポートスタッフの活用です。 

教職員は、将来教員をめざす子どもたちを増やすためにも、現在の労働環

境を改善していく必要があると思います。 

 

（教育委員 C） 

早朝から出勤されている教員もいるかと思いますが、定時退校日というの

は、早朝出勤も入っていますか。 

 

（教育長） 

早朝は入っていません。全国的な課題もありますが、改善に向けて取り組

んでいきたいと思います。 

 

（教育委員 A） 

子どもたちはタブレット端末を持っているかと思いますが、教員の業務負担

は軽減されているのですか。 

 

（学校教育課長） 

健康観察はタブレットを導入したことにより、業務負担が軽減されました。

授業への活用ですが、最初の導入段階では時間が掛かりますが、次回以降の

同単元授業については、業務の負担は大幅に軽減されます。 

 

（教育委員 A） 

今度、鳥羽東中学校の PTA 役員会を Web 会議で実施します。こういった

取り組みも先生の負担が軽減されるのかではないかと感じました。 

 

（教育長） 

今年度から導入した校務支援システムにより、教職員の業務は減っていく

と思います。 

 

（教育委員 D） 

剣道部が練習のために答志中学校から鳥羽東中学校へ行く際の定期船代の

補助や、保護者が大会へ送迎する際の補助はありますか。 
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（生涯学習課長） 

 基本的には、保護者の送迎は想定されていませんので、補助は現状では制

度としてありません。不便かもしれませんが、公共交通機関を乗り継いで行

っていただく必要があるかと思います。スクールバスの活用については、公

共交通機関で行く場合に、大会の時間が間に合わないなどの理由がある場合

は可能かと思います。 

 

（教育長） 

 本件に関しては、改めて、答志中学校とも検討していきます。 

 

（教育長） 

後援名義使用承認について、報告をお願いします。 

  

（総務課長補佐） 

今回の申請は 6件で、新規の申請は 1件です。 

 

（教育長） 

承認いただけますでしょうか。 

 

【承認】 

 

議 事 結 果 承 認 

 

午後４時００分  閉 会 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


